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过期药不能作为一般生活垃圾处理
今年两会时，全国人大代表、甘肃盛达集团股份有限公司

董事长赵满堂，就曾呼吁重视过期药品的回收工作。他表示，
大多数药品过期后容易分解、蒸发，散发出有毒气体，造成室
内环境污染，严重时还会对人体呼吸道产生危害。由于缺乏
完善的回收机制，大部分过期药品被作为生活垃圾处理，造成
空气、土壤和水源环境的污染。

过期药品有这么多危害，那么一年总量有多少？记者多
方查阅，都没有找到确切的数据，目前的估算来自几年前广药
集团白云山药业所做的一项调查，当时的数据显示，我国约有
七成家庭备有药箱，全国一年过期药品约有1.5万吨。

“严格地讲，我们目前对过期药品年产生量还
缺乏准确的数据，也就是说还处于底数不清
的阶段。”中国环境科学研究院固体废物所
研究员王琪告诉记者，一些过期药物进
入环境后，可能会导致一些微生物的变
异，比如更多耐药细菌的出现等等，都
会对环境及人体健康造成具体危害。

现有回收渠道不方便
按照徐大姐自己的理解，药店、医院

都应该是过期药品回收的渠道。
“他们告诉我，说2013年有厂家搞活动做过

一段回收，之后再没有了。”徐大姐说，家门口的药店告
诉她，回收就要申请各种危废转运什么的资格，药店不想自己
找麻烦，他们劝徐大姐分散扔掉就好了，还特意提醒要把外包
装破坏，别让不法分子自己回收转卖祸害别人。

药店说的没错。环境保护部土壤污染防治司化学品处有
关负责人告诉记者，考虑到来源分散，难以集中回收处理，参
照国际惯例，对家庭日常生活产生的废药品及其包装物，我国
目前实行了豁免管理制度。根据《危险废物豁免管理清单》，
家庭产生的废药品及其包装物在未分类收集的情况下，全过
程不按危险废物进行管理；如将其分类收集，收集过程不按危
险废物管理，但其运输、贮存、处置等环节，仍需按危险废物进
行管理。

按照今年3月国家发改委、住建部发布的《生活垃圾分类
制度实施方案》最新规定，居民要单独投放有害垃圾，文中明
确废药品及其包装物就是有害垃圾的一种。

既然过期药的危害都有共识，为何不能统一回收？专家
表示，现阶段我们的回收处置能力还都跟不上，不统一要求回

收也是不得已而为之。即便如此，记者调查发现，深圳、南京、
宁波、芜湖、东营、太原等城市都已经开展过期药品的回收工
作，而且一些地方还出台了相关的管理规定，但回收处理规模
还都有限。

记者也发现了网上一些回收过期药的渠道，比如广药白
云山就有自己的微信公号，可以提供接收过期药的信息。打
开相关页面发现，整个回收过程包括“提交资料—客服确认—
邮寄药品—药师确认—优惠券发放”多个环节，即使放弃后两
个，药品打包费工费时，运费也要自理，想必这些就让很多人
望而却步了。

回收工作谁来承担
说起过期药回收，就不得不提广药白云山，这家药

企做回收已经有10多年，目前已累计回收过期药品
1200多吨。

但是，过期药因为是国家明确规定的危废，不
仅不能循环利用，而且转运、处置都有严格的规
定，绝对是赔钱的买卖。按照2014年北京市物
价局的收费标准，医疗废物处理价格为每吨2407
元，这只是从收集到处置费用的一部分。

分散的危废源，高昂的成本，诸多因素让过期
药回收成了各地的难题。那么，在国家尚无统一要

求的情况下，谁来承担这一工作？
在深圳福田街道，社区服务中心将过期药密封打包，

贴上标签，注明回收点及经手人、回收单位及经手人、回收日
期等信息。过期药被送至依据市药监局标准建设的仓库，统
一进行无害化处理。同时，整个回收过程运用信息化手段，
保证过期药在回收发起、交接、运输、仓储、销毁各环节的衔
接、监督和监控。这样的规范管理，源自深圳市食药局政府
购买服务。

对此，王琪表示：“有财力的地方这么做，当然对环境有
益，但‘谁污染，谁付费’，这是基本原则，政府埋单用财政的
钱，替多拿药的人付账，从某个角度讲也有不公平在里面。”他
认为，按照现有情况，以生产者责任延伸的方式来解决这个问
题，似乎更适合。药品生产厂家以原有销售渠道（医院、药店）
回收家庭产生的过期药，这样的路子更顺畅。虽然生产者会
将回收处置成本放在药品定价中，但这也是公平合理的。

环保部土壤司化学品处有关负责人表示，环保部下一步
将配合食品药品监管局、卫生计生委等相关部门，尽快建立全
国统一的过期药品回收机制，完善相关法规，切实保障人体健
康和环境安全。

《中国纪检监察报》

“王现明因虚报套取国家扶贫资金被撤销
村党支部书记和村委会主任职务……”山东省
菏泽市定陶县（注：定陶县2016年5月撤县设
区）冉堌镇秦王楼村村民听到这个喜讯奔走相
告。时至今日，村民说起这事依然兴奋不已。

早在2016年3月，定陶县纪委对时任秦王
楼村党支部书记、村委会主任王现明涉嫌虚报
套取国家扶贫资金、违规收取扶贫户保证金问
题立案审查。

经查，2015年12月，王现明通过虚开发票
方式，套取国家扶贫资金14.42万元，计划用于
偿还修路等欠款。上述款项连同违规收取扶贫
户保证金共计18.1万元，至案发时存放于其个
人账户，未按规定入账。王现明受到撤销党内
职务处分，并被罢免村委会主任职务，违纪款被
收缴，退还扶贫户保证金。

拆东补西，扶贫款上生邪念

2014年4月，秦王楼村根据相关扶贫文件，制定了本村财
政专项扶贫开发项目实施方案，确定以购买小尾寒羊方式扶持
本村贫困户养殖脱贫，并向群众进行了公示。2015年8月，冉
堌镇将该笔26万元国家扶贫专款拨付到了该村。

扶贫专款到位后，在没有公开招标、没有村两委其他成员

及村民代表、党员代表见证的情况下，王现明和购羊中介一行
几人前往济宁市某合作社购买小尾寒羊182只，实际购羊花费
9.4万元，但该合作社开具的购羊发票金额却为23.82万元，王
现明将该发票入村账。

套取出的14.42万元干什么？王现明心中却有一番打算。
原来，2014年底该镇向县里申请奖补资金，其中包括秦王

楼村修路款15万元。2015年6月村里开两委会要求6个村民
小组长先自行筹集资金修路，许诺上级资金拨下来后就还给村
民小组。村里的路修好后，县里的奖补资金也没到位，村里没
钱给村民小组兑现，王现明打算用套取的钱还各村民小组的修
路欠款。至案发之日，该笔款项一直存放于王现明个人的银行
账户中未使用。

虚报套取扶贫资金的行为严重违反党纪，王现明心中不可
能不清楚，然而却一意孤行，将党规党纪视作儿戏。秦王楼村
在国家扶贫工作中越轨出界，王现明负有不可推卸的责任。

巧立名目，违规收取保证金

根据村里的扶贫方案，该批182只小尾寒羊应无偿分配给
村内贫困户，但到具体执行的时候却有了变化，村委会要求，贫
困户领取扶贫羊每只需交纳200元的保证金。由于贫困户报
名的户数不够，还剩一部分羊没有分配下去。随后秦王楼村召
开群众代表会，让非贫困户也参与扶贫羊的分配养殖。

经县纪委调查，分得扶贫羊的 52 户村民中，贫困户有 18
户，非贫困户有34户，违规收取保证金3.68万元，这笔钱存放
于王现明个人账户，也没有及时入村账。

“为了防止贫困户领到羊后直接卖掉，我村召开村委会、群
众代表会研究此事，最终决定由贫困户向村里交纳保证金，待
羊养殖一段时间生下小羊羔后，交给村里一只，村里退还群众保
证金。村委会收到羊羔之后，再将羊羔继续分配给其他需要养
殖羊的群众。”当问及为何收取保证金时，王现明这样辩解道。

王现明作为村党支部书记、村委会主任，一手导演了收保
证金的丑剧，又擅自扩大扶贫羊发放范围，弄虚作假、欺上瞒
下，严重违反党规党纪。然而纸终究包不住火，昧良心的账群
众会给他一笔一笔记在心中，终将成为定性量纪的筹码。

独断专行，村级民主走了样

王现明在任村党支部书记、村委会主任的十几年间，前期老
实本分、务实肯干，工作业绩突出，为秦王楼村也做了不少好
事。随着群众威望的不断升高，“王书记”的脾气越来越大，由于
村级民主缺乏监督，更滋长他用权任性，直至变得独断专行，无
视党纪，屡次违反纪律，最终被查。处分决定书前，曾经飞扬跋
扈的王现明尝到了自种的苦果，再也没有了往日的风采……

细究王现明的违纪之路，党纪观念淡薄、民主监督缺位、决
策独断专行是问题产生的根源，手中权力没有了约束，心中没
有了戒惧，行为便像脱缰野马，冲破纪律红线将自己带入违纪
之路。

“他一个人当家惯了，这些事情都是他自己做主。他拍了
板，谁还敢提不同意见呢？”提起王现明，一位村干部如是说。

“从擅自购买发放扶贫羊、虚开发票套取资金到违规收取
保证金，整个过程中王现明民主观念淡薄，缺乏民主管村理事
意识，重大问题不经村委会和村民大会讨论决策，搞一言堂，我
行我素，致使村级民主形同虚设，村民监督流于形式。如果党
支部会、村民大会、村民理财小组能够发挥应有作用，对少数决
策者形成有效制约，违纪行为将难以滋长。”区纪委第三纪检监
察室主任王振林分析说。

“我村套取国家扶贫资金的行为给国家造成了经济损失，
在社会上造成不良影响。我对此负有直接责任，一定改正错
误，积极配合组织调查，愿意接受组织处理。”在经过思想斗争
和组织教育之后，王现明终于迷途知返，积极上缴套取的扶贫
资金，最大限度地减少了国家损失。

对环境有危害对环境有危害，，尚无统一回收机制尚无统一回收机制

过期药过期药，，到底该往哪儿扔到底该往哪儿扔

虚报套取扶贫金不算，还把手伸向扶贫户
山东定陶一村支书弄虚作假欠下“昧心账”

《人民日报》

最近几年身体不好，北京朝阳区
居民徐大姐没少跑医院。也是因此，
她最近为家里不少过期的药品发了
愁：扔了吧，怕有环境污染，不扔吧，还
真不知道怎么处置。

和徐大姐有同样烦恼的人，真不
在少数。我国现行散在的过期药品
处置情况如何，怎么做才能既对环境
友好又能方便百姓？记者对此进行
了采访。


